

Financer des projets de recherche tout en favorisant les interactions entre professionnels

Bien qu'indispensable, la recherche en périnatalité souffre d'un manque de financement. La concurrence avec les autres domaines de recherche est forte et les subsides publics pour la recherche scientifique sont insuffisants à eux seuls. C'est pourquoi une Fondation pour la recherche en périnatalité (FReP) a été créée au début de l'année 2016 avec un Fonds de financement privé, spécifiquement dédié à la naissance et à la parentalité. Une autre piste pour renforcer l'interprofessionnalité.

Marie-Julia Guittier et Sabine Cerutti-Chabert

En Suisse, la prématurité concerne plus de 6000 enfants par an. La dépression périnatale est diagnostiquée chez de plus en plus de parents: une femme sur huit en souffre. La césarienne est un acte chirurgical en constante augmentation: elle atteint à présent un taux moyen de 33 % en Suisse. Les effets des agents polluants sur la fertilité, la grossesse et le développement de l'enfant doivent être analysés. Le rôle et le vécu des pères demandent à être mieux compris. Les conséquences sont à la fois biomédicales, psychosociales et économiques à court, moyen et long terme. Actuellement, elles sont sous-estimées dans notre société, car peu investiguées et insuffisamment mesurées.

Faire face à une forte concurrence

Le problème est que les capitaux des fonds publics dédiés à la recherche scientifique ne permettent pas le soutien de tous les projets soumis. Des priorités sont donc déjà établies et les projets concernant la naissance et la parentalité sont le plus souvent considérés comme secondaires en situation de concurrence avec des projets de recherche fondamentale ou en lien avec la maladie et le vieillissement de la population.

La FReP innove en soulignant l'importance d'accompagner la naissance et ceux qui donnent la vie au sein d'une société en perpétuelle mutation. C'est en effet en prenant soin de ses enfants qu'une société construit au mieux son avenir.

La Fondation nouvellement créée a été reconnue d'utilité publique, elle agit sans but lucratif. Elle a pour missions de financer la réalisation de recherches scientifiques concernant la grossesse, l'accouchement, le développement de l'enfant, et la parentalité et de soutenir toute action individuelle ou collective amenant un progrès dans l'accompagnement du processus de la maternité et de la parentalité.

Une vision inclusive de la recherche

La FReP ouvre sa porte à tous les chercheuses et chercheurs, quelles que soient leurs appartenances institutionnelles et leurs spécialités médicales, paramédicales ou universitaires. Elle se veut fédératrice autour du domaine de la naissance et de la parentalité. Elle encourage

les collaborations interprofessionnelles. Elle soutient des recherches et des projets porteurs d'innovation et de qualité.

Elle tient aussi à garantir une transparence certaine: elle finance des projets répondant à des critères de sélection objectifs et exigeants grâce aux évaluations d'experts internationaux dans ces domaines.

La levée de fonds que réalisera la FReP permettra de mieux comprendre les problématiques liées à la naissance et à la parentalité et d'inventer des prises en charges innovantes. En comparaison avec la recherche fondamentale réalisée sur des cellules ou sur des animaux, la recherche clinique se fait *avec* les participant(e)s et non *sur* les participant(e)s. C'est pourquoi ce type de recherche coûte cher. La recherche clinique nécessite des ressources humaines sur une durée souvent comprise entre un et trois ans. En moyenne, un projet de recherche en périnatalité coûte CHF100 000.–.

Des ambitions précises

Avec son Fonds de financement privé, la FReP voudrait soutenir chaque année au moins trois recherches en périnatalité.

La FReP s'engage également à assurer le suivi des projets soutenus et débloquent des fonds aux chercheuses et chercheurs au fur et à mesure de l'avancée des projets.

La FReP envisage en outre d'organiser des événements sur les thématiques de la naissance et de la parentalité, afin de diffuser les résultats de la recherche scientifique de manière accessible auprès du grand public et de favoriser les interactions avec les professionnels.

Pour en savoir davantage: frep-swiss.net

Auteurs

Marie-Julia Guittier, PhD en Sciences de la vie et de la santé, professeure à la Haute école de Santé de Genève, sage-femme à la maternité des Hôpitaux universitaires de Genève, co-fondatrice de la FReP et présidente de son conseil de fondation.

Sabine Cerutti-Chabert, sage-femme indépendante, co-fondatrice de la FReP et vice-présidente de son conseil de fondation.